

PROGRAMME DE RECHERCHE 1987-88DESINDUSTRIALISATION ET REINDUSTRIALISATION EN AMERIQUE LATINE

Carlos OMINAMI

La problématique générale de cette recherche est construite à partir de l'hypothèse suivante: la destabilisation de la dynamique de l'endettement et la crise financière qui en résulte n'est qu'une dimension de la crise qui sécoue la plupart des économies latinoaméricaines, car, en dernier ressort, c'est la configuration particulière des structures productives et notamment la modalité historique d'industrialisation qui est en cause.

Combinant une approche macro-économique avec une analyse en termes de stratégies d'agents cette recherche se situe à la frontière du national et de l'international. Autrement dit, elle vise à interpréter la dynamique de l'industrialisation comme le produit d'une confrontation entre stratégies nationales et impulsions externes.

Dans ce cadre la poursuite de la recherche pourrait s'organiser en quatre dimensions complémentaires:

1. Une étude sur l'internationalisation, la désindustrialisation et les perspectives de reindustrialisation de l'économie chilienne. A partir d'une approche en perspective historique cette recherche est structurée d'après la progression suivante:
 - i) Détermination du rôle de l'industrie dans la régulation d'ensemble du système.
 - ii) Mise en perspective historique des changements des modalités d'insertion internationale de l'économie chilienne sur la base de l'évolution des flux commerciaux, financiers, technologiques et d'investissement direct.
 - iii) Analyse de l'impact des modalités spécifiques d'industrialisation sur la configuration et l'évolution du processus d'internationalisation.

- iv) Etude de l'intensité, des caractéristiques suivant les différentes branches et des facteurs déterminants de la désindustrialisation amorcée à partir de 1973.
- v) Etude du rôle des différents agents en particulier l'Etat et les entrepreneurs (nationaux et étrangers), dans le processus de désindustrialisation.
- vi) Identification des éléments devant intervenir dans la définition d'une politique de reindustrialisation.

Cette recherche est déjà largement entamée, la rédaction des premiers chapitres étant prévue pour le 1er. trimestre 1987.

- 2. Une comparaison entre, d'une part, deux expériences de désindustrialisation (Argentine et Chili) et la reindustrialisation de l'économie brésilienne, d'autre part. Cette recherche vise très concrètement à déterminer:
 - i) L'effet différentiel d'un certain nombre d'instruments de politique macro-économique (taux de change, barrières tarifaires et salaires réels) et de politique industrielle (programmes sectoriels, mécanismes de promotion des exportations, etc.)
 - ii) et le rôle des stratégies mises en oeuvre par les principaux acteurs de l'industrialisation en prenant comme point de départ l'évolution de leurs flux d'investissement (public, privé et direct).
- 3. Suivi du débat latinoaméricain en matière de politique industrielle. A cet égard, les thèmes qui nous semblent particulièrement significatifs sont:
 - i) La nouvelle place de l'industrie dans les structures productives.

- ii) L'articulation marché domestique/marché international.
- iii) La division régionale du travail.
- iv) Le pluralisme technologique et la gestion du dualisme structurel.

4. Définition d'outils méthodologiques pertinents pour l'analyse des processus d'industrialisation et l'évaluation des effets des politiques industrielles. Cette recherche s'inscrit dans le champ des approches méso-économiques construites autour des notions de filière et complexe industriel . .